LAS IMPLICACIONES DE LA GEOPOLÍTICA ENERGÉTICA DE RUSIA EN LA ZONA DEL CÁUCASO: IMPACTO DE POSICIONAMIENTO ESTRATÉGICO DE ESTADOS UNIDOS 2000-2006.

INTRODUCCIÓN

Es evidente que el consumo mundial de los energéticos está en aumento; esta perspectiva energética tiene entre las causas, la dinámica de nuevas economías globales como India¹ y China², además de la inmensa demanda por parte de las economías más dinámicas de los países del hemisferio norte – Alemania y el conjunto de los países de la Unión Europea, y por otro lado Estados Unidos³ y Japón - cuyo crecimiento económico se encuentra condicionado por la dependencia energética.

Sin embargo, en la actualidad el abastecimiento de los energéticos para las potencias industrializadas es cada vez más incierta debido a la inestabilidad política de las regiones productoras tradicionales de petróleo, como el Oriente Medio y el corredor energético del Golfo Pérsico.

En este contexto, los países que cuentan con grandes reservas de hidrocarburos, como lo es Rusia y la región de Asía Central y la cuenca del Mar Caspio, se convierten en zonas geoestratégicas para las potencias de Occidente sedientas de estos energéticos.

http://www.elfinanciero.com.mx/ElFinanciero/Portal/cfpages/print.cfm?docld=11141
Este sitio indica que la economía de India crecerá entre 7.5 y 8.0 por ciento en 2006-2007, después de un aumento de 8.4 por ciento en el año fiscal anterior, que terminó el 31 de marzo pasado.

¹ EDITORIAL. (2006) "Descartan que ataques afecten el crecimiento económico de la India" El Financiero en línea (En red) disponible:

² Embajada de China (2006) "Continuará rápido crecimiento económico en China" embajada de China en Venezuela, (En red) disponible : http://ve.chineseembassy.org/esp/jmgx/t215779.htm Este sitio menciona que en las últimas dos décadas, China registró un crecimiento económico medio del 9.5 por ciento, lo que representa una de las transformaciones económicas más sostenidas y rápidas del mundo en los pasados 50 años. El Producto Interno Bruto (PIB) de China se elevó el año pasado a 2.6 billones de dólares.

³DE HAAS, Marcel, (2006) "Current Geostrategy in the South Caucasus" The Power and Interest News Report (PINR), (En red): disponible: http://www.pinr.com/report.php?ac=view_printable&report_id=595&language_id=1
Este sitio señala que Estados Unidos importa el 58% del petróleo que consume, y la tendencia para el año 2030, es que importará el 70%.

El interés en la elaboración de esta investigación radica en explicar la importancia de la región del sur del Cáucaso para Rusia y su relación de éste con Estados Unidos, debido a la posición geoestratégica que esta zona tiene como corredor de los energéticos que se explotan en Asia Central y la cuenca del Mar Caspio.

En este contexto, Estados Unidos y sus aliados de Occidente se encuentran en disputa por el control geopolítico de esta región con Rusia; región en la cual han enfocado su interés dado a su relevante reserva en hidrocarburos. Con esta problemática, el sur del Cáucaso se convierte en un nuevo escenario geopolítico donde Estados Unidos y Rusia implementan políticas con objetivos específicos de posicionamiento.

Por un lado, Rusia implementa políticas que le favorecen retomar el control y posicionamiento geopolítico y económico en la región, Rusia no permitirá dejar de beneficiarse del rol que ejerce como potencia regional a sabiendas de la importancia vital de las reservas de hidrocarburos que existen en países de Asia Central como son Kazajstán, Uzbekistán y Turkmenistán principalmente, así como de la relevancia que representa el sur del Cáucaso denominado corredor geoestratégico de los hidrocarburos distribuidos por los oleoductos y gaseoductos en esta zona hacia Occidente.

Por otro lado, Estados Unidos debido al alto consumo de energéticos y la creciente inestabilidad política de Oriente Medio, la cuestión energética pasa a ser de vital interés en virtud de que "la seguridad energética está íntimamente vinculada a la prosperidad económica y la seguridad nacional"⁴. Así, la región de Asía Central, los yacimientos de hidrocarburos del Mar Caspio y el sur del Cáucaso se constituyen como corredores petroleros que representan para Estados Unidos y sus aliados de Occidente, en una zona de vital importancia para el abastecimiento de *crudo* a futuro.

⁴ KREN, Soeren, (2006) "Cómo la demanda de petróleo determina la política exterior estadounidense" <u>Real Instituto Elcano.</u> (En red) disponible: http://www.realinstitutoelcano.org/wps/portal/!ut/p/kcxml/04

No obstante, la propia participación de Estados Unidos en esta zona genera inestabilidad regional por que se contrapone con los intereses de Rusia en la región.

En este sentido, el objetivo general de esta investigación es determinar el peso geopolítico y estratégico que tiene la zona del sur del Cáucaso en materia energética para Estados Unidos y Rusia los cuales rivalizan por el control y administración de estos recursos.

Siguiendo este orden, dado la relación conflictiva entre estas dos potencias, la presente investigación plantea la siguiente interrogante; ¿Rusia representa un obstáculo al posicionamiento geoestratégico de los Estados Unidos en la zona del sur del Cáucaso?

La respuesta tentativa a esta cuestión se orienta por los siguientes objetivos específicos, por una parte, se identificará la tendencia de la administración de Rusia para limitar la injerencia de los Estados Unidos en materia energética en esta zona. Por otra parte; se analizará el impacto geopolítico de la relación Rusa-estadounidense en la zona del sur del Cáucaso, en el sentido de contar con un panorama claro de los intereses y de la influencia que ejercen estos dos países en la zona sur del Cáucaso.

De lo anterior se plantea la siguiente hipótesis: Sí Rusia ha reflejado una evidente oposición ante la presencia geoestratégica de Estados Unidos en Asia Central entonces ejercerá un control en la administración de energéticos en el Sur del Cáucaso, esto con el objeto de impedir a Estados Unidos la distribución del petróleo y gas que transitan en esta zona.

A lo largo de esta investigación, se podrá observar que estos dos Estados diseñan diferentes instrumentos estratégicos para el mantenimiento de su hegemonía en el sur del Cáucaso, en lo que concierne a la administración y

distribución de energéticos.

Entre los instrumentos destacan las alianzas geoestratégicas que refuerzan las operaciones de despliegue táctico-militar, tendientes a mantener el control geopolítico de los principales sectores energéticos de la zona del Cáucaso.

La estructura de la tesis se constituye de tres capítulos. El primer capítulo se encargará de ilustrar el contenido teórico conceptual, es decir el desarrollo de las herramientas teóricas conceptuales necesarias para el entendimiento del caso de estudio de la investigación. Entre los que resaltan; el interés nacional, seguridad energética, equilibrio de poder.

Asimismo, se explora la teoría realista estructural; sin dejar hacer un breve apunte de las aportaciones de la teoría realista de las relaciones internacionales. Para sustentar la investigación se puntualizará en el análisis de las aportaciones teóricas del profesor Kenenth Waltz fundador de la escuela del realismo estructural.

En este contexto, Waltz sostiene que en "las relaciones Internacionales hay tres niveles de análisis: el hombre, el Estado, y el sistema"⁵. En esta investigación se enfatizará en el enfoque sistémico el cual se centra en la estructura internacional donde "los Estados se caracterizan por una igualdad funcional y poseen una distribución de capacidades y atributos de poder determinadas"⁶, Waltz enfatiza la importancia de la distribución de esas capacidades, debido a que esta distribución dará la disposición de las unidades en la estructura; unidades denominados – Estados como actores racionales y funcionales en las relaciones internacionales.

En la concepción de Estado, Waltz alude que "los Estados por su naturaleza tienden a equilibrar debido a que todo Estado busca controlar y mantener sus capacidades, las alianzas no importan, lo importante son las potencias que definen la estructura", en este sentido, las unidades de análisis de la investigación tienden a ser estudiadas desde esta perspectiva; es decir en la

⁵ GRANATO, Leonardo, (2007) "Acerca de Kenenth Waltz y su aporte a la Teoría de las

Relaciones Internacionales". <u>Centro Argentino de Estudios Internacionales</u>. (En red) disponible: <u>www.caei.com.ar</u> Pág. 1

⁶ Ibid. 2

⁷ Idem.

rivalidad por el posicionamiento geoestratégico de Rusia y Estados Unidos en el sur del Cáucaso, lo que los ha encauzado a una lucha férrea por el control y administración de los recursos energéticos, apelando a su interés nacional.

El segundo capítulo analizará la política exterior rusa a partir de la primera administración del presidente Vladimir Putin, esto con el objetivo de conocer cuáles han sido las estrategias en el ámbito político, diplomáticas y económicas que se han emprendido al interior, y a partir de esta perspectiva inferir la dirección del eje conductor de política energética. Con lo anterior se podrá exponer la tendencia geopolítica y estratégica del Gobierno de Vladimir Putin y su efecto en materia energética.

En este sentido, para lograr entender el giro de la política exterior y energética de su Gobierno, se necesitó elaborar un bosquejo de los efectos geopolíticos que se derivaron del colapso del imperio soviético, su impacto en materia energética y su relación con el contexto internacional. Asimismo, de los factores que influyeron al derrumbe del sistema soviético y el efecto en la economía rusa.

Por otra parte, se presenta un balance de la correlación de fuerzas por el control y administración en el transporte de los recursos energéticos con otros actores internacionales que manifiestan interés por el acceso a los recursos energéticos en la zona antigua de influencia soviética, esencialmente la región del Cáucaso denominado corredor energético. Además, se puntualiza, en el impacto que tiene la política energética rusa en esta región y el rol que juega la paraestatal de hidrocarburos Gazprom.

En suma, este segundo capítulo analiza las unidades de estudio desde la perspectiva de la política energética rusa orientada en los territorios de los países del sur del Cáucaso. Por lo que, se puntualizará su tendencia injerencista en la administración de los energéticos de la región.

En el tercer capítulo, se evaluará las consecuencias derivadas del conflicto geopolítico entre Rusia y Estado Unidos en el sur del Cáucaso, relación que se da como resultado de la contraposición mutua en el control de los vastos recursos de hidrocarburos en esta zona.

Por otra parte, este capítulo presentará los diversos factores que influyen en torno al control de los energéticos por ambos actores, sin embargo se hará énfasis de las estrategias que implanta Rusia con el objeto de contener el avance de la influencia de la política energética estadounidense en la región del Cáucaso.

Asimismo, se puntualiza en el rol que juega la dependencia energética de Estados Unidos del petróleo extranjero y el impacto de su política energética en la arena internacional. En este sentido, se hace énfasis en la relación diplomática y militar con otros actores internacionales que le disputan la oferta global de energéticos, como es el caso de las economías de rápido crecimiento de China y la India.

Por otro lado, se toma en consideración el impacto diplomático-político de los conflictos territoriales existentes en la región como; el conflicto territorial entre Azerbaiján y Armenia, el conflicto de los territorios separatistas al interior de Georgia y al interior de Rusia, en Chechenia. Obviamente esta problemática tiene una dimensión geopolítica dado a la relevancia geoestratégica de los recursos energéticos existentes en la región, asimismo por ser el sur del Cáucaso un corredor de los recursos energéticos procedentes del Mar Caspio.

En este contexto, al abordar el tema de las fricciones latentes de los conflictos denominados congelados, se precisó enfatizar en la seguridad regional, lo cual es dirigida por las potencias regionales y mundiales, qué apelando a su interés nacional esgrimen su injerencia diplomático-militar y diseñan los instrumentos y estrategias militares bajo la lógica de la seguridad energética internacional, es decir en resguardo de los oleoductos y gaseoductos estratégico que recorren el Cáucaso. En este sentido, se ubican las zonas susceptibles de antagonismo geopolítico entre los intereses de Rusia y de Estados Unidos.

En síntesis, a lo largo de la investigación, se enfatiza la importancia de los recursos energéticos de la zona y el impacto geopolítico que conlleva la relación entre Rusia y Estados Unidos por el control en la administración de los hidrocarburos (petróleo y gas).

Por otra parte, la investigación se estructuró a través del método deductivo porque permitió contextualizar la problemática de la distribución de energéticos en la zona del Cáucaso dentro del marco geopolítico del Asia Central, es decir se delimitó el tema de la investigación a partir de la región de Medio Oriente en lo relativo a las tendencias injerencistas de Rusia y de Estados Unidos en el control directo de la extracción y distribución de petróleo desde la zona del Cáucaso hacia los mercados occidentales.

Y por último, entre las técnicas que permitieron la elaboración de la presente tesis, se tienen:

- a) La labor de recolección de datos que abarcó libros, artículos de revistas, conferencias, recortes de periódicos y tesis profesionales. Esta labor se llevó acabo en la biblioteca Central de la Universidad Nacional Autónoma de México, en la Mapoteca de la Facultad de Estudios Superiores Acatlán, así también en la biblioteca del Colegio de México.
- b) El material informativo fue concentrado en archivos, y clasificado con arreglo a los temas y sub-temas del guión preliminar. Se evaluó cualitativamente y cuantitativamente el material disponible para cada tema.
- c) Se realizaron diversas observaciones sobre la importancia geopolítica de Rusia en la distribución de energéticos del Cáucaso y las posibles distensiones que esto generaría con Estados Unidos referente al Estado hegemónico que contara con el control para la administración de toda la red de oleoductos de esta zona.

d) La redacción de cada capítulo exigió dar un repaso a los materiales y a las ideas sobre la temática. Se hicieron ajustes al guión preliminar, lo que permitieron establecer el índice definitivo de la investigación.